

Los del camino

«Lo que está en crisis es la evidencia sencilla de que es posible, necesario y conveniente vivir con el que desafía mis esquemas [...]».

–Fernando de Haro, *Trump, síntoma de una unidad ¿imposible?*, 2025

Para Hobbes “el hombre es el lobo del hombre”, y quien quiera que haya experimentado la injusticia y la violencia, puede compartir esta misma opinión. Sin embargo, hay un aspecto experiencial que va más al fondo de toda postura ideológica y temor: la amistad, por la cual descubrimos que los otros nos son imprescindibles para hacer el camino de la vida.



Andrii Vergeles (Vixit), cordada en alta montaña, Shutterstock

Los miembros de un equipo de alpinismo que se sujetan entre sí (la cordada), no sólo se protegen durante el ascenso y el descenso, sino que se convierten en un grupo de confianza y complicidad, pues saben que todos dependen de todos. “Escarlar es peligroso –afirma Vixit–, pero da mucho placer”.